

PRECIO DE SUSCRIPCION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

Anuncios y comunicados

Se admiten á precios convencionales.



PUNTOS DE SUSCRICION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica

Redacción y Administración  
Calle Mayor, 41, Felanitx

# El Felanitgense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

## NUEVOS BUQUES MERCANTES HARAN EL SERVICIO DE BALEARES

En nuestro colega de Barcelona *La Publicidad* leemos la siguiente información:

Una nueva empresa española de navegación acaba de adquirir cinco buques.

Esta empresa, que en poco tiempo ha logrado poseer una numerosa y excelente flota, y que tras grandes esfuerzos ha reemplazado las pérdidas de la bandera española con buques extranjeros, ha realizado un nuevo sacrificio, un acto de patriotismo, adquiriendo, sin reparar en los fabulosos precios del tonelaje, cinco hermosas unidades. Estos buques pertenecen á una nación neutral y dentro de poco los hemos de ver fondeados en estas dársenas.

—¿Los dedicarán á navegaciones extranjeras?

—No. He aquí una prueba más del patriotismo que imprime la voluntad de los citados armadores. Esos cinco buques, de regular tonelaje, de mucho andar, con admirable confort para el pasaje, harán el servicio de las Islas Baleares desde los puertos de Barcelona, Valencia y Alicante. Un servicio completo internacional, benéfico y cómodo para los viajeros y el comercio.

—A nadie se le ocultan las enormes dificultades con que se tropieza para adquirir el combustible, y aun así se hace difícil el sostenimiento de las líneas de cabotaje debido á sus exorbitantes precios; pero estos navieros tienen previstos todos los inconvenientes y tras no pocos esfuerzos han conseguido poner en condiciones de explotación unas excelentes minas de lignito de su propiedad, que darán el combustible necesario para tener en movimiento su ya numerosa flota. Estas minas, desde luego, están en territorio español, y al explotarlas son un nuevo filón de riqueza que se derrama sobre el país.

Esto es un timbre de gloria para Barcelona y este es el camino de la verdadera regeneración de España que comienza.

Y a propósito de esto podemos recordar unas palabras de M. Paul Clouet, que aplicadas á España pueden traducirse de la siguiente manera:

«La marina mercante es uno de los medios esenciales, quizás el más esencial, de nuestro desenvolvimiento económico; á nosotros nos toca declarar si deseamos vivir.»

El despertar de nuestra marina mercante no exige operación alguna transcendental; es únicamente una cuestión de orden y voluntad; cuando la opinión pública comprenda su necesidad, encontrará el hombre de energía y voluntad que hace falta.»

Sino que aquí hemos encontrado primero al hombre, que el ambiente propicio á desenvolverse.

## EL CONFLICTO EUROPEO

Proclama del Kaiser

Amsterdam.—El Kaiser ha dirigido al pueblo alemán una proclama con motivo del tercer año de guerra que dice:

En tres años de dura lucha que tenemos detrás, con sentimiento pensamos en nuestros muertos, con orgullo en nuestros soldados, con satisfacción en todos cuantos aburren y con el corazón contristado en los que gimen en el exilio, pero sobre todo está la firmeza y voluntad de que se lleve a buen término la guerra.

Nuestros enemigos extienden su brazo hacia Alemania pero nunca la alcanzarán.

Constantemente empujan á otros pueblos contra nosotros, esto no nos asusta. Conocemos nuestra fuerza y estamos decididos á hacer uso de ella y no nos reducirán.

Nuestras palabras de paz han sido acogidas con mofa y la calumnia ha sido extendida por todo el mundo; pero nunca podrán extinguir la gloria de estos alemanes.

Á la terminación del tercer año nos encontramos inmovibles y victoriosos. Pueden aún

resistir á duras pruebas pero con serenidad y confianza los esperamos.

No sacrificamos nuestra sangre y laboriosidad por la sombra vacía de la ambición ni por los planes de conquista ni de vasallaje, sino por el Imperio fuerte y libre, donde nuestros hijos puedan vivir seguros.

Á esta lucha dedicamos todas nuestras energías y nuestros pensamientos.

### Ataque austro-inglés contra los alemanes

Londres.—Despacho oficial: Las operaciones aliadas comenzadas esta semana siguen su desarrollo.

El ataque contra Iprés continuaba ayer. A pesar del mal tiempo penetramos en todo el sector atacado, ocupando las posiciones enemigas.

Avanzamos la línea en un frente de más de 24 kilómetros entre La Bassée, Lille y orillas de Luy y Steenstraet y a orillas del Isér.

Ambas localidades se encuentran en poder de los aliados.

El ala izquierda francesa que cubría el flanco izquierdo se ha apoderado de Steenstraet penetrando las organizaciones defensivas alemanas en más de tres kms. de profundidad.

Continuando los ataques se han apoderado de Bischaete y las posiciones al Sureste y Oeste de la localidad en un frente de más de 4 Kms.

Por la tarde el enemigo contraatacó rechazándole en el centro e izquierda de nuestra línea.

Las divisiones inglesas penetraron en las posiciones alemanas en una profundidad de 3 Kms. apoderándose del paso de Stebke que constituía el objetivo de la operación.

Tomamos los pueblos de Verlorenkrok, Frezeuber, Saint Julien, Pilokem y numerosas casas de campo.

Los bosques estaban fuertemente defendidos; pero nos abrimos camino a pesar de la enorme resistencia, penetrando en la difícil región de Cloudeu.

En la carretera de Iprés a Menin nos apoderamos del pueblo de Westhoex. En esta región la lucha ha sido tenacísima durante todo el día, continuando por la noche.

A media noche penetramos en las posiciones enemigas en más de un kilómetro y medio de profundidad.

Rechazamos muchos fuertes contraataques contra la extrema derecha, apoderándonos de los pueblos de La Bassée, Lille y Kolleske.

El enemigo ha sufrido grandes pérdidas. Los prisioneros capturados hasta ahora ascienden á 3.500.

Hemos cogido un enorme botín de artillería y otro material de guerra consistente en armas y municiones.

### «UNIÓN SAGRADA»

También, también ha sonado en España este grifo. ¡No faltaba más! En los comienzos de la guerra, durante la guerra, ahora mismo hubo y hay quien, amparándose de las palabras augustas, pretendió obtener patente de introducción de ellas en nuestro país. Esos grandes lemas tales como «unión sagrada», «tregua patriótica», al sonar en el ancho mundo, vibran poderosamente y se oyen de lejos, recordando el tañido de aquellas campanas de basilica que propagan de ciudad á ciudad y de nación á nación el estremecimiento de las horas supremas. Pensando en ese linaje de bronces, escribió Schiller su canción soberana: *vivos voco, mortuos plango, fulgura frango*. Atrouando en Europa, salvando el Atlántico, volando por encima de toda frontera y de todo límite, ese tañido siempre contestado y siempre fulgurante, acabó por levantar el mayor somatén de pueblos que haya visto la historia. De las torres más altas, los más expertos vigías de la humanidad han repetido el formidable santo y seña en verbos á cual más sonoro y elocuente.

Á esos bronces sagrados, magníficos, alguien ha querido contestar desde España; pero ha contestado volteando una pobre esquila. Por-

que, ¿qué es, qué significa la apelación á la «tregua patriótica» y á la «unión sagrada» tal como ha sonado en aquellos países, beligerantes ó no, donde ella tuvo origen? Pues un llamamiento á la concentración de todas las fuerzas y energías nacionales; una movilización de todas las reservas patrióticas, de todas las capacidades, de todas las competencias, de todas las abnegaciones, de todos los sacrificios, de todas las virtudes, buscándolos donde quiera que se hallen, dentro ó fuera de la vida oficial; una tensión del organismo colectivo para que rinda el máximo esfuerzo correspondiente á su máxima potencia. Se ha tratado, en todas partes, de un proceso de selección, de cantidad, de intensidad: el mayor número posible de colaboraciones organizado por el mayor número posible de talentos. A nadie se le ha concedido el derecho al descanso; ninguna modestia ha sido respetada; ninguna abstención permitida; ninguna exclusión mantenida. Todos los elementos retraídos ó inéditos fueron llamados al servicio de la patria, en una especie de alzamiento cívico comparable á la propia movilización militar. Nadie duerme, ó nadie es tolerado dormir en el navío que la tempestad amenaza de naufragio: ni tripulantes ni pasajeros, que de todos se requiere para la maniobra y la común salvación.

En suma: al decir «unión sagrada» se ha querido expresar allí la completa nacionalización de la vida pública como medio para el fin de los fines, que es el de salvar á la nación. Se ha querido llegar al máximo rendimiento mediante la cooperación de todas las voluntades y el acopio de todos los recursos. Se ha entendido deber prescindir de los intereses de banderías, del *statu quo*, de las conveniencias particulares, y sacrificar y quemar todo esto en holocausto á la patria, con un fuego que sea á la vez purificación y fuerza motriz, expiación de los pasados errores é impulso de la vida nueva. Las mayores y más inauditas transformaciones han brotado de este impulso: el heroísmo y la perfecta organización aparecieron donde meses antes solo reinaban, al parecer, la molición y el descuido. Estados sin tradición militar y que casi desconocían la de un ejército permanente se han convertido en asombrosas potencias, han aceptado el servicio general obligatorio, han creado de raíz una industria de armamentos y municiones que parece cosa de fábula. Convergamos en que allí, la «unión sagrada», la «tregua patriótica» no fueron propuestas falazmente ni para miserias ó chinchorrerías.

Pero aquí, en España ¿quién ha solido invocar esos venerables lemas, y para qué? Aquí han sido invocados, digámoslo con franqueza, en un sentido totalmente inverso. Los han invocado, precisamente, los elementos estacionarios para declarar intangible la santa oligarquía. Los han invocado los gobiernos «del grifo y del vaso» para defender el sistema del vaso y del grifo. Los han invocado unas veces los conservadores llamados idóneos, y otras veces los liberales de distritos mates, y aun obtuvieron el margen de énfasis y benevolencia que pedían, empleándolo no para una obra de elevación nacional, desinteresada y objetiva, sino para consolidar la jefatura á su pado, ó la disidencia vergonzante, ó el veto á un hombre, á una política, á una tendencia, al espíritu de esta ó de la otra región española. Los han invocado hasta ahora, no para la noble rectificación, sino para perseverar en la impotencia.

Se habla, en estos momentos, y por muchos órganos de la opinión en toda la península, de la urgencia de un gobierno verdaderamente nacional que recoja las ansias de reforma que palpitan en el país y las encauce dentro de dignas constitucionales, ensanchándolos si es preciso, mediante unas Cortes convocadas con este objeto. Y yo añado que esa necesidad,—que reconozco también imperiosa é ineludible,—no se hubiera presentado si los gobiernos que se han sucedido desde 1914 hasta hoy, con toda la modestia de su origen, con todo y proceder de los gastados organismos del viejo turno, con todo y no representen más que dos equipos de una

sola y única comparsa, hubiesen querido que así fuera. En circunstancias como las actuales y con el viento que pasa por el mundo, hasta un gobierno de hombres medianos puede convertirse en gobierno nacional a poco que se deje invadir por la grandeza difusa en el ambiente. Pero la crisis de los partidos turnantes, más que de inteligencias, es de caracteres, y proviene del corazón. Mientras en el resto del mundo vibran los grandes broncos litúrgicos, las grandes ideas, los sentimientos sublimes, aquí se contesta con el esquilón de la política de villorrio, y se pide el armisticio para preparar cómodamente, una y otra vez, encasillados y tramoyas electorales de una España retrospectiva y lúgubremente pintoresca, que se diría evocada de las páginas de Zugasti acerca del bandolerismo andaluz.

«Unión sagrada!» Sea. Invoquémosla también los españoles; pero no para empequeñecerla, ni desvirtuarla, ni profanarla, ni prostituirla a esos bajos menesteres de la defensa de unos métodos definitivamente agotados, de unas costumbres de gobierno definitivamente aborrecibles. Invoquémosla para la renovación y la salud de España, sin permitir que de esa fórmula se amparen los incorregibles, los impostores ó los cínicos. Veinte años hace que nuestro país ansía levantarse de su postración, incorporarse al mundo, sacudir su letargia, rehabilitarse triunfalmente ante la historia y ante sí mismo. Y cada vez que ha intentado distender los músculos, abrir los brazos y arrancarse el doble *boa constrictor* enroscado á su cuerpo: oligarquía y caciquismo, cada vez han apelado uno y otro á la tregua «patriótica», y cuando no pudieron más, al ardor de apoderarse de esa misma idea de restauración para desnaturalizarla, volverla inofensiva y prolongar el estado posesorio.

Después del día 1.º de junio último y la lección que entrañaba este día, preguntábamos si había de seguirse eternamente por el mismo camino, si no había sonado la hora de la suprema, de la definitiva rectificación. Después del día 19 del actual, repetimos la misma pregunta, con mayor ansiedad, con más alto apremio. Ella surge ya de todas las labios y de todas las plumas. El clamor se va extendiendo de ciudad en ciudad y de villa en villa, no como un movimiento faccioso y de agitación, sino precisamente para evitar que pasen á dominio de ella los anhelos patrióticos, las esperanzas, las posibilidades que contiene. He aquí el caso de «unión sagrada» que debe electrizarlos á todos, desde el rey hasta el último soldado, para la edificación de una España Grande. A eso deben reservarse los grandes lemas; no á proclamar la intangibilidad de la decadencia ni á encubrir con una hipocresía que á estas horas es un sacrilegio, la defensa de los gremios políticos, que prefieren desaparecer mil veces antes que corregirse.

Miguel S. OLIVER.

(De *La Vanguardia*.)

## A B C EN LOS ESTADOS UNIDOS

«América First»

Interrogo a un norte americano:

—¿Por qué fueron á la guerra los Estados Unidos?

—No vacila en contestarme:

—Lo quiso Alemania.

—Pero Alemania—insisto—no lucha contra Norteamérica.

—Ni Norteamérica lucha contra Alemania—me responde; y agrega, para convencerme—: los Estados Unidos se limitaron á declarar el reconocimiento de un permanente é inevitable *casus belli* frente al autocrático Gobierno alemán; no frente al pueblo alemán, que aquí no es odiado por nadie.

—¿Qué pretenden, pues, los Estados Unidos?

—Libertar á Europa, al mundo entero incluso á los alemanes, de la esclavitud que á todos quiere imponer Guillermo.

—A los ingleses, principalmente...

—Ellos son su mayor enemigo; casi me atrevería á decir que su *único enemigo*. Exceptuando á los ingleses, todos los demás adversarios de Alemania estarían hoy dispuestos á firmar la paz.

—Una paz vergonzosa...?

—Ni Francia, ni Bélgica, ni Italia, ni la misma Rusia, ni mucho menos los Estados Unidos, quedarían descontentos de la paz que aceptase Alemania. La paz no se hace, porque Inglaterra no quiere. Y no quiere Inglaterra la paz, porque ella, que es la que menos ha sufrido las consecuencias de la guerra, sería en cambio, la que más sufriese las consecuencias de la paz.

—¿Y qué piensan, ante esto, los Estados Unidos?

—Que si la guerra sólo conviene hoy á los ingleses, no son los norteamericanos quienes deben sacrificarse por los ingleses. ¡América first! ¡América primero! ¡América ante todo! En esta hora de crisis mundial, que no es fácil adivinar cómo pueda resolverse, América es primero que nada. Hagamos fuerte y temible á nuestra América. Protejamos nuestros ideales, nuestras

instituciones, nuestros hogares, nuestra vida. Creemos, para los Estados Unidos, la más grande Armada del mundo, la más poderosa flota submarina, la más inconcebible escuadra aérea. Que cada ciudadano americano sea un soldado para la defensa de sí mismo, y que ni uno solo dé su sangre á Inglaterra mientras no se la den todos los ingleses que entre nosotros se encuentran, y no se sumen á ellos, obligatoriamente, todos los hombres del Canadá, de Australia, de Nueva Zelanda... No nos desprendamos, para el extranjero, de lo que á nosotros nos puede hacer falta. Ni prestemos nuestro dinero á Gobiernos que ya no existen ó que fácilmente pueden no volver á existir... ¡América primero!

—Pero los Estados Unidos están obligados á Inglaterra...

—Como el Japón: sin sacrificarse. Cuando esa misma Inglaterra le pidió al Japón que enviara sus buques á Europa, procurando vencer el bloqueo impuesto por Alemania, el Japón se limitó á recordar que sus barcos no eran inmunes á los ataques de los submarinos, y se quedó en sus mares. ¡El Japón era primero! Y, mientras, aprovechándose de su ventajosa situación en la guerra, dedicóse á internarse y enriquecerse en el Pacífico, sin que á Inglaterra le preocupase el creciente incremento de la amenaza que esto suponía para los Estados Unidos.

—Una amenaza pacífica...

—O de guerra. ¿Por qué no? Nadie sabe lo que puede ocurrir. Antes de que la paz se firme, caerán otras Monarquías, se formarán otros Gobiernos, y de estas evoluciones ó revoluciones surgirán sorpresas... No es imposible una futura alianza entre Alemania y Rusia, ni entre Alemania y el Japón... La actual situación del mundo es muy compleja, y todo en ella cabe. Por esto los Estados Unidos deben prepararse *para ellos*: ni alimentos, ni municiones, ni hombres, debieran salir de aquí. Todo puede sernos más que necesario: imprescindible. ¡América first!

La lección merece ser aprendida en España. ¡España primero! ¡España antes que todo! Y para ello debe prepararse, hacerse fuerte, hacerse temible. ¿Por qué no? El día en que España merezca un poco más de respeto que hoy, no habrá que temer á las presiones de unos ni de otros. Pensemos en nosotros mismos y laboremos por nosotros mismos. Cuanto más grandes seamos dentro de casa, más segura estará nuestra casa. Y nadie se atreverá entonces á obligarnos á que salgamos de ella...

MIGEL DE ZARRAGA.

Nueva York, Junio de 1917.

## NOTICIAS GENERALES

### DE LA PROVINCIA

Los diputados á Cortes señores Conde de Sallent y Socías han hecho gestiones cerca del ministro de Fomento para que sea incluido en el plan de ferrocarriles estratégicos el de Artá á Capdepera.

Nos consta que el señor Socías recibió una carta del Conde de Sallent, incluyéndole otra del Director general de Obras públicas en la que expresa su deseo de atender la petición, pero precisa le sean ampliados ciertos datos.

En su vista el señor Socías remitió dicha carta á don Rafael Blanes que como es sabido viene trabajando este asunto como ampliación de la línea Manacor Artá ya en construcción.

El señor Blanes ha empezado ya los trabajos para que puedan ser remitidos con urgencia los datos que se piden á fin de lograr que sea resuelto lo más pronto posible dicho asunto que tantos beneficios ha de reportar á los pueblos interesados.

### DE LA PENINSULA

En virtud de peticiones elevadas al ministerio de Instrucción pública acerca de la posesión de las escuelas obtenidas en concurso general de traslado y en rápidos extraordinarios y á fin de evitar los perjuicios que pudieran sufrir los interesados, sin utilidad alguna para la enseñanza nacional, se dispone lo siguiente:

Primero.—En atención al carácter extraordinario de los concursos rápidos ya que no puede repetirse el uso actual por haber quedado suprimido por el Estatuto General del Magisterio, los maestros que obtengan escuelas por general de traslado y en uno ó en varios rectorados optarán en término de cinco días por una de las plazas obtenidas.

Segundo.—Las plazas que resulten vacantes en virtud de este elección formada por la duplicidad de nombramientos se considerarán como desiertas á los efectos del artículo 35 del Estatuto General del Magisterio.

Tercero.—En atención á la fecha de la resolución del concurso general de traslado los maestros que obtengan escuelas en las propuestas definitivas podrán optar voluntariamente por posesionarse en primero de septiembre ó en primero de Octubre próximo, sin que puedan hacerlo en fechas intermedias.

Cuarto.—Los que hayan de posesionarse en la primera de las indicadas fechas y figuren en

las propuestas provisionales del concurso podrán hacer entrega á las juntas locales de sus escuelas con arreglo á lo preceptuado en el artículo 88 del Estatuto, sin que tal entrega suponga su cese definitivo, que se llevará á cabo por medio de un oficio dirigido por las secciones administrativas á las juntas locales cuando se publiquen las resoluciones de las reclamaciones presentadas á dicho concurso.

—En el Ministerio de la Guerra se ha facilitado una nota oficiosa diciendo que es inexacto que el señor Primo de Rivera se muestre fatigado por el peso de los años. Continúa con entusiasmo su gestión por la prosperidad de la Patria y el bien del Ejército.

Estudia varios proyectos entre ellos la estadística de carruajes y tracciones animales y un decreto sobre elevación de pensiones para huérfanos en las Academias Militares.

Prepara un proyecto sobre beneficios y ventajas de las clases de tropa.

Otro dotando del preciso material á las divisiones peninsulares, reforzando los cuadros de tropa y oficiales y asignando á las unidades todos los elementos indispensables.

Prepara un proyecto de instrucción preparatoria de los reclutas.

Cada día muestra el general mayor brío en el desempeño de su cometido.

Como está restablecida la normalidad en Valencia mañana regresará el Batallón de Saboya y el Escuadrón de Lanceros de la Reina.

—Se ha publicado en la *Gaceta* una Real orden disponiendo que las autoridades y jefes de centros oficiales encargados de dar posesión de todo destino público no exijan á los interesados menores de 25 años, para llevar á efecto dicha formalidad, la certificación de haber votado en la última elección, ó de no ser elector, ó de estar exento de la obligación de votar; que las Juntas municipales del Censo no se nieguen á admitir ni menos á aceptar los testimonios de condena por delitos electorales solamente, y no por otros, les sean remitidos por los jueces de instrucción, aunque se refieran á menores de 25 años, y recomendando á los expresados jueces no envíen los referidos testimonios á las mencionadas Juntas cuando se refieren á menores, que carecen del derecho de sufragio.

—La *Gaceta* publica un real decreto relacionado con la renovación total del censo electoral, cuya parte dispositiva dice así:

Artículo único.—La renovación total del censo electoral que previene el artículo 10 de la ley de 8 de agosto de 1907 se efectuará con sujeción al siguiente plan:

Fecha de renovación: primero de septiembre próximo; entrega de los boletines en las oficinas provinciales, 15 de octubre; terminación de las listas manuscritas, 20 de diciembre; exposición al público, del 1 al 15 de enero de 1918; reunión de las juntas municipales, 16 de enero; envío de las listas sin reclamaciones, 17 del mismo; remisión de informes de las juntas municipales, el 22 de dicho mes; reunión de las juntas provinciales, del 25 al 30 de dicho mes; publicación de los acuerdos de las mismas, antes del 2 de febrero; apelaciones, antes del 8 del mismo mes; resoluciones de Audiencias territoriales, el primero de marzo; remisión de las últimas listas para su impresión, antes del primero de abril; terminación de la impresión de las listas definitivas, antes del 31 de mayo.

## SECCION LOCAL

A cosa de mediodía del lunes último, un fenómeno atmosférico de fuerza incomprensible, llevaba á algunos predios de nuestro término la desolación más espantosa. Las personas que trabajaban en el campo pudieron notar claramente cómo al NE. de nuestra ciudad iban amontonándose amedrentadoras nubes, presagio de pedrisco ó de vendabal, y cómo poco a poco iba destacándose la silueta de una especie de tromba que crecía en magnitud y en descenso hasta rozar la tierra. Entonces, entre el fragor de los truenos y el resplandor de los relámpagos, descargó el violentísimo huracán, formando remolino y llevándose á inconcebibles alturas cuantos árboles y arbustos encontraba a su paso.

Quien no haya visto las ruínas de aquella arboleda, no puede formarse exacta idea de la impetuosidad del meteoro; no solo cedieron á su empuje todas las plantaciones, sino que fué derribada parte de una casa y hasta volaron á enormes distancias las mismas piedras esparcidas profusamente en terrenos pedregosos que aparecen hoy completamente transformados.

La tromba descargó no lejos del sitio en donde el año último ocurrió otro desastre parecido. Su primer contacto con la tierra se produjo entre las fincas «Can Pellet» y «El puig pelat», teniendo sobre ellas efectos de reacción y extendiéndose también por «Can Cueret», «El Pujol», «Son Llaneras», para ir á perderse en «Can Gelat» y «La Plana», en las proximidades del mar, dejando materialmente barrida una faja de unos 200 me-

tros de anchura por más de 2 kilómetros de extensión.

Arrebatadas por el viento desaparecieron las mieses de algunas eras y murieron muchos animales despedazados por el brusco lanzamiento; pero por fortuna no ocurrió ninguna desgracia personal.

Las pérdidas ocasionadas son de difícil cálculo, pero puede asegurarse que se trata de bastantes miles de duros. Los agricultores entienden que las fincas «Can Pelleta» y «El puig pelat», de producción esencialmente arbórea y que recibieron el primero y más formidable ímpetu del ciclón, han perdido aproximadamente la mitad de su valor.

Con satisfacción hemos sabido que estos días ha recibido el Sr. Ecónomo de nuestra parroquia una partida de los nuevos damascos que han de reemplazar a las antiguas colgaduras de dicho templo.

La tardanza en venir había dado motivo a cierta inquietud, que se ha calmado ahora al manifestar la casa encargada del canje que la tardanza en el envío obedece a la dificultad de trabajar en las actuales circunstancias tejidos de seda.

La madurez de la almendra adelanta. Hay quien prepara ya sus bártulos para empezar dentro unos días la recolección, aunque no es probable que se generalice hasta pasada la semana próxima.

La cosecha se presenta muy desigual: mientras en unos predios es abundante, en otros es escasa o casi nula; y al lado de almendros de una variedad, cargados de fruto, otros diferentes han sido totalmente improductivos.

Esto hace que algunos propietarios no puedan quejarse del actual rendimiento de sus plantaciones; pero éstos son los menos, y el descontento es lo que predomina, porque en realidad la cosecha, considerada en conjunto, no llegará siquiera a mediana.

Por las fuerzas del resguardo de la Compañía Arrendataria de Tabacos fué apresado anteayer, en la carretera de Porreras, un carro con su caballería, en el cual eran transportados varios bultos de tabaco de contrabando.

Dichos bultos ingresaron en el depósito de la Sucursal del Crédito Balear.

Apesar de la notable modificación que la temperatura ha sufrido desde que cayeron las últimas lluvias, las playas de nuestro puerto conservan la animación propia de la plenitud del verano. Continúan ocupadas allí todas las casas, animadas las calles, concurridos los arenales destinados a baños, activo el sport náutico y de pesca, bulliciosa la juventud y fecunda en organización la iniciativa de los que quieren para cada noche su reunión íntima, su tertulia, donde se haga música o se baile, donde se haga derroche de buen humor y se pase distraidamente el tiempo. La generalidad de las familias se proponen prolongar su estancia en aquel pintoresco sitio hasta la segunda quincena de este mes.

El Domingo pasado, 29 del corriente, a las seis de la tarde, en el domicilio de la fervorosa celadora del Apostolado de la Oración Jaima Roselló Sansó, calle Cuatro Esquinas, se practicó solemnemente la religiosa ceremonia de la entronización del Sagrado Corazón de Jesús.

Verificó el acto nuestro celoso y estimado Ecónomo, asistido del Rdo. Sr. D. Bartolomé Obrador Pro., Vicedirector de dicha asociación, apareciendo la casa repleta de numerosa y selecta concurrencia.

Hecha la entronización, el Rdo. Sr. Ecónomo dirigió a los asistentes una fervorosa y oportunísima plática referente al reinado social de Jesucristo, dando después la bendición prescrita por el ceremonial.

Finalmente cantóse el himno nacional del Sagrado Corazón de Jesús, dándose entusiastas vivas al mismo Corazón, al Papa y por la paz universal.

Se asociaron a este acto quince familias vecinas, llevando su respectivo cuadro del Sagrado Corazón, que fué igualmente entronizado.

Vaya la más cumplida enhorabuena para dicha celadora y su vecina Margarita Bennasar Soler, celadora también, promotoras y organizadoras de tan bonita función; para las demás familias participantes de la entronización y singularmente para el Sr. Ecónomo, que empieza a recoger los frutos de tu predicación durante el pasado mes de Junio.

## JOSÉ ABRINES

Ex-cirujano de la Clínica de Nuestra Señora del Pilar de Barcelona.—Consulta enfermedades Garganta, Nariz, Oídos y Cirugía general.

Brossa 7.—Palma.

De diez á una.

## Dr. VALENZUELA

Ex médico de la Clínica y Consulta de enfermedades de la Piel, Sifilíticas y Venéreas, dirigida por el Doctor D. Juan de Azúa, en el Hospital de San Juan de Dios, de Madrid.

Consulta de 11 y media á 1 media.—PLAZA DE CUADRADO, Núm. 13.—Palma.

Terminada en la iglesia de los PP. Teatinos de esta residencia la fiesta de San Alfonso, que por su brillantez y esplendor pudo competir con las más importantes solemnidades religiosas, preparase otra no menos lucida, dedicada en la misma iglesia dedicada a San Cayetano.

En preparación a ella, esta mañana a las cinco ha empezado un triduo con ejercicio devoto durante una misa. El Domingo a la misma hora continuará el triduo y por la tarde se hará la plática del Santo con exposición mayor. El lunes, terminará el triduo y por la noche, después del rosario, se cantarán completas.

El martes, día de la fiesta, empezará a las cuatro un turno de misas; a las nueve y media, Tercia cantada y misa solemne con sermón por un Padre de esta Residencia. Por la tarde, a las tres, vísperas solemnes y ejercicio devoto. Por la noche, rosario y plática de S. Cayetano.

En este día, con las disposiciones que se requieren y visitando la iglesia de los PP. Teatinos, se puede ganar indulgencia plenaria.

Las abundantes lluvias caídas durante algunos días de esta semana, han modificado bastante la temperatura en el sentido de no ser tan sensible ni molesto el calor que se dejaba sentir.

El agua no ha caído con igual abundancia en todo el término: solo en el mediodía del mismo las tierras estuvieron encharcadas durante algunas horas.

El Recaudador de contribuciones de la ciudad de Manacor nos comunica que el miércoles próximo, día 8 del actual, pasará a esta población para recaudar en el local de costumbre, de 8 a 12 de la mañana, las cuotas que adeuden nuestros convecinos por rústica y urbana impuesta a las fincas que poseen en aquel término.

Hoy ha quedado abierta en esta ciudad, para estarlo hasta el día 9, la cobranza voluntaria del tercer trimestre de las contribuciones rústica, urbana e industrial.

También ha empezado en las oficinas de la Casa Consistorial la cobranza de las cuotas de consumos correspondientes al indicado tercer trimestre.

Se ha recibido en esta imprenta el cuaderno número 105 de la interesante revista «La Guerra Ilustrada». Contiene grabados de actualidad, el retrato en colores del general Hugh L. Scott y un detallado mapa con la situación de los ejércitos en el frente oriental.

También se han puesto a la venta en esta casa ejemplares del hermoso tomo de poesías de don Miguel Ferrá, que con el título «Cançó d'ahir» acaba de publicarse en Barcelona, formando parte de la colección de libritos que ofrece al público «La Revista.»

Se vende al precio de 1 peseta.

### En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 28 de Julio de 1917

La presidió el primer teniente de alcalde don Nicolás Bordoy Nadal, con asistencia de 5 concejales.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se enteró el Ayuntamiento de haberse recaudado durante la presente semana por el arbitrio «Transporte de reses» la suma de 12'53 pesetas.

Se aprobaron varias cuentas de gastos de este Municipio.

Se nombró Vicepresidente de la Junta Pericial a D. Salvador Valls de Padrinas y Pou.

Se acordó que la instancia de D. Jaime Binimelis y otros que trata de la alineación de la calle de Juanot Colom, pase a informe de la Comisión de Obras.

Se enteró el Ayuntamiento de la circular sobre

rendición de cuentas municipales publicada en el Boletín Oficial.

Se acordó continuar en la lista de pobres a Gabriel Batle.

Y se levantó la sesión.

### Notas agrícolas

#### A LOS AGRICULTORES. UN ABONO NUEVO

Con motivo de la guerra, y por la escasez o carencia de ciertos abonos químicos, se han lanzado al mercado multitud de nuevos productos bautizados con nombres más o menos pomposos.

Uno de los abonos de que se ha hecho más propaganda es el llamado HUMUS por los que le venden, y como no queremos hablar de él por cuenta propia, copiamos lo que a su respecto escribe «El Progreso Agrícola y Pecuario» en su número 1.012 del 22 de Mayo del corriente año.

«La tierra humifera (humus) analizada por el Director del Laboratorio químico del Instituto Agrícola Catalán de San Isidro, tiene, según se dice en el folleto de propaganda de tal abono repartido por la Sociedad Humifera, los elementos fertilizantes en la proporción siguiente:

Nitrógeno total . . . . .	0,69 por 100
Acido fosfórico . . . . .	0,24 » »
Potasa anhidra . . . . .	0,47 » »

El estiércol normal de cuadra tiene la siguiente riqueza en elementos fertilizantes:

Nitrógeno . . . . .	0,65 por 100
Acido fosfórico . . . . .	0,55 » »
Potasa . . . . .	0,83 » »

Es decir, que el estiércol normal de cuadra es más rico en elementos fertilizantes que la tierra humifera que vende esa Sociedad con el nombre de Humus, el cual se ha vendido (según el gerente) a 9 pesetas como máximo los 100 kilos (en la provincia de Toledo, partido judicial de Torrijos, hasta a 20 pesetas.)

Que el estiércol normal de cuadra, más rico que ese HUMUS en materias fertilizantes, se vende en toda España a menos de una peseta y media los 100 kilogramos.

Que para mí, como para toda persona prudente, las únicas experiencias agrícolas que tienen valor son las hechas en la Estación Agronómica o en los Establecimientos agrícolas oficiales, en los que hay medios apropiados para hacerlas y personal competente e imparcial para plantearlas, dirigir las y deducir las consecuencias oportunas.»

Deseamos que estas notas sean tenidas en cuenta por todos los agricultores españoles.

### LOTERIA NACIONAL

Hay billetes en venta á 40 pesetas uno divididos en décimos á 4 ptas. del sorteo que se celebrará el 11 de Agosto.

### ALFARERIA DE JUAN VALENS

Fábrica de ladrillos de cemento Portland de varias medidas, ladrillos blancos y encarnados de todas dimensiones, escalones y escalas á medida, columnas, hidrias, balustradas, macetas, cántaros, jarrones y tejas.

Rrepresentante de ladrillos de Valencia á todas dimensiones.

Calle del Abrevadero, FELANITX.

Mas allá de lo mejor

### RIQUISIMOS CAFES

TOSTADOS DIARIAMENTE

LEGITIMOS DE PUERTO-RICO

Se venden en la antigua acreditada droguería

VDA. DE JUAN PIÑA

Calle de la Plaza, n.º 18.

## LA POPULAR

Huertos, 34, FELANITX

## Fábrica de Medias de JOSÉ SIRER

Especialidad en calcetines de caballero marca POPULAR a precios baratísimos, fabricados con algodón superior de tres cabos.

Elasticidad y ajuste en los puños de los calcetines. No aprietan la pierna ni se caen.

Trabajos perfeccionados en máquinas rectilíneas y circulares. Géneros finos de algodones extra. Tipos de lujo y profecho en sedalinas superiores.

## ITINERARIOS DE CORREOS

## Salidas

Domingo a las 20:30 para Barcelona (rápido); a las 20:30 para Mahón (via Barcelona).

Lunes a las 7 para Cabrera, a las 18 para Barcelona.

Martes a las 18 para Ibiza; a las 18 para Valencia; a las 20:30 para Mahón.

Miércoles a las 7 para Cabrera, a las 20:30 para Barcelona (rápido); a las 20:30 para Ciudadela.

Jueves a las 12 para Ibiza y Alicante y a las 14 para Barcelona (via Alcudia); a las 14 para Ciudadela (via Alcudia).

Viernes a las 7 para Cabrera, a las 18 para Barcelona e Ibiza.

Sábado, a las 14 para Mahón y Ciudadela (via Alcudia).

Todos los días para el interior de la Isla a las 14.

Para Marsella una expedición mensual que saldrá los días 13 de noviembre del corriente año a las 10.

Para Argel una expedición mensual que saldrá los días 12 de octubre, 9 de noviembre y 7 de diciembre del corriente año a las 16.

## Llegadas.

Domingo, a las 8 de Ibiza y Alicante; a las 9:00 de Barcelona (via Alcudia); a las 9:30 de Ciudadela (via Alcudia).

Lunes a las 8 de Barcelona; a las 17 de Cabrera.

Martes, a las 7 de Mahón; a las 18 de Ibiza.

Miércoles a las 8 de Ciudadela; a las 8 de Barcelona, (rápido), a las 17 de Cabrera.

Jueves a las 8 de Barcelona.

Viernes a las 8 de Valencia; a las 9:30 de Mahón y Ciudadela (via Alcudia); a las 17 de Cabrera.

Sábado a las 8 de Barcelona (rápido), a las 8 de Ibiza (via Valencia-Barcelona).

Higiene de la boca  
y hermosa dentadura

solo se consiguen empleando los

## POLVOS Y ELIXIR DENTRIFICOS OBRADOR

De venta en Farmacias y Perfumerías.  
Depósito en la farmacia del autor, calle Mayor, 4, FELANITX.

## OLEORETINE

Oleoretine, no es un mero producto de Perfumería, sino una Preparación Científica que evita y cura la calva.

Remedio el más eficaz de los conocidos. Exito indiscutible.

Véndese al precio de 5 pesetas frasco en todos los almacenes y farmacias.

## Colegio Nuevo

Calle de Bellpuig, 6.

Desde el 1.º de Septiembre quedan abiertas en este Centro, las clases para los alumnos de Primaria, y las de Francés, Cálculo Mercantil y Teneduría de Libros.

Las clases de Bachiller y Preparación para carreras especiales empezarán el 1.º de Octubre.

## VENTA DE UNA CASA

Se vende a voluntad de su dueño una casa calle de la Caridad esquina a la de la Verónica, números 27 y 29, que forma dos habitaciones distintas con las dependencias necesarias para vivir dos familias.

Para informes dirigirse a D. Antonio Artigues calle Mayor número 52.

## SE VENDE UNA CASA

de gran capacidad, con todas las comodidades apetecibles y un corral de mucha extensión, situada en la calle del Obispo Puig n.º 17, con salida a la del Agua.

Darán informes en la misma casa.

## CURACION DE LA TOS

con las acreditadas  
Pastillas J. MIRO expectorantes y calmantes de la TOS.

CATORCE AÑOS DE ÉXITO

De venta en todas las farmacias de Felanitx.

MANUEL PLAZA  
SASTRE

Recibidos los géneros propios para la presente temporada.

CALLE CADENA, ESQUINA SANTA EULALIA

PALMA = ANTIGUA CONFITERIA ROSSELLO = PALMA

LLIBRE DE LA VIDA  
DE N. S. JESUCRIST

per Mossen JUAN AGUILÓ

Obra premiada en el Certamen hagut entre'l Clero de Mallorca per edicte del Ilm. y Rm. Sr. Doctor don Pere Juan Campins Bisbe d' aquesta Diócesis l' any del Senyor de MCMII.

Forma un tom de 676 planes, que se ven a 3 pesetes en rústica y a 4 encuadernat en tela y amb inscripcions dorades.

## Almacenes SAN JOSÉ

DE

## IGNACIO FIGUEROLA

BRONDO esquina BORNE

Sastrería, Camisería, Géneros de punto Géneros blancos y Artículos de novedad

LA CASA QUE VENDE MAS BARATO.—PRECIO FIJO

Sastrería especial para Militares.

## LA CUYNA MALLORQUINA

COLECCIO DE RECEPTES DE COK

de cuynera, de pastissé, de rebosté, de licorista, de cafaté, de curandero y de doctó de soley que per la conveniencia d' aquelles personas que vulgan enyuar bé y barato y viure per menjar, publica un aficionat per menjar y viure.

Aquesta obra está dividida en varies plequetes, en les quals se tracta en separació cada un dels rams indicats y molts altres.

Se cuarta edició, que se ha posat en venta, está aumentado amb moltes receptes per cuyne pastisseria y rebosteria, además de la plagueta completa del licorista y del cafaté; apesar de la cual no s' aumentará es preu anterior de cuatro reals cada etemplá.— Se ven á s' imprenta de quest setmanari, carrer major 41, y á ses principals librerías de Palma.

## DIETARIOS

Y

## CALENDARIOS AMERICANOS

DEL SAGRADO CORAZON DE JESUS

para 1917

Se venden en esta imprenta á precios baratísimos.

## ALBUM

DE

## VISTAS DE FELANITX

Carnets de 24 Postales á 1'75 pts.

Id. de 12 id. á una peseta.

Postales sueltas a 10 céntimos una

Se venden en esta imprenta.

## CAFÉ tostado diariamente

a 4 ptas. 75 cts. el kilo

En la tienda de ANTONIO BARCELO  
Calle del Mar número 39,—FELANITX.